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ASSEMBLEA REGIONALE ORDINARIA DI ANCI  TOSCANA 
Verbale n. 10 della riunione del 9 ottobre 2023  
  
  
Della riunione dell’Assemblea regionale ordinaria è stata fatta convocazione il 26 settembre 2023 
con protocollo n.  1850/’23/s . La seduta si svolge in presenza e in modalità videoconferenza. 
 
L’Assemblea, dal titolo “Nessun  Comune è un’isola”, è dedicata a discutere del rapporto fra centri e 
periferie. 
 
I lavori e gli interventi seguiranno quanto dettagliato nel programma allegato alla convocazione nonché al 
presente verbale. 
 
Nell’ambito dei lavori assembleari sarà posta inoltre in votazione l’approvazione del verbale della seduta del 4 
luglio 2023. 
 
I Comuni soci presenti (compresi quelli in  videoconferenza) sono complessivamente 48:  

 
 

San Miniato, Portoferraio, San Quirico D'Orcia, Marliana, Lajatico, Castelfranco pian di scò, Reggello, Rosignano 
Marittimo,Vecchiano, San Casciano in Val di Pesa, Sorano, San Gimignano, Larciano, Castellina Marittima, Fauglia, 
Fosdinovo, Signa, Fabbriche di Vergemoli, Capannoli, Civitella Paganico,  Aulla, Certaldo, Terranuova Bracciolini, 
Montepulciano, Montale, Montignoso, Gaiole in Chianti, Comano, Civitella in Val di Chiana, Lucignano, Agliana, 
Monsummano Terme, Castiglion Fibocchi, Fivizzano, Poppi, Fucecchio, Carrara, Filattiera, Massa, Lucca, 
Montespertoli , Follonica, Firenze, Pratovecchio Stia, Pistoia, Prato, Serravalle Pistoiese, San Marcello Piteglio 
 
L’Assemblea è valida in seconda convocazione. 
 
Partecipano ai lavori: il Direttore di Anci Toscana Simone Gheri, i Revisori dei conti Andrea Biancalani, Mauro 
Sacchetti ed Elisabetta Viani, rappresentanti ( senza delega) dei Comuni di Siena e Castellina in Chianti nelle persone 
rispettivamente di Ciacci e Bonechi, oltre a svariati ospiti appartenenti ad enti locali già menzionati fra i presenti e 
non solo. 
 
Sono messi a disposizione dell’Assemblea i seguenti materiali:  
 

 Verbale seduta del 4 luglio 2023 
 Bozza documento assembleare 

 

 
*** 

 



 
 

 
 

2 
 

Il Direttore , alle ore 14.50, ringrazia i numerosi partecipanti ed  apre i lavori dell’Assemblea ordinaria dei 
soci di Anci Toscana, sottolineando l’importanza di aver colto l’invito a svolgere la seduta sull’isola di 
Capraia, scelta  che conferma la volontà di proseguire con gli appuntamenti itineranti per essere presenti 
in tutti i territori. 
Gheri cede la parola al Sindaco di Capraia e successivamente al Presidente del Parco Nazionale 
dell’Arcipelago, che nel dare il benvenuto a tutti, ringraziano Anci Toscana per l’organizzazione 
dell’iniziativa e colgono l’occasione per rappresentare ai presenti le specificità delle loro realtà territoriali. 
Segue a questo punto l’intervento di Veronica Nicotra, collegata da remoto, che fa il punto sui fondi del 
PNRR e sul loro utilizzo da parte dei Comuni, quali soggetti che meglio sono riusciti ad utilizzare le risorse 
assegnate, per poi passare a riepilogare l’iter e le battaglie fatte da parte dell’Associazione che hanno 
portato al superamento del patto di stabilità. 
Tornando al PNRR, il Segretario Generale Anci illustra anche lo stato dell’arte delle richieste avanzate al 
Governo e delle risposte date o ancora da ricevere; prosegue poi toccando il tema della legge di bilancio, 
delle critiche prospettive di tagli, del Fondo di Solidarietà Comunale e della richiesta avanzata al Ministro 
competente di poter sbloccare una quota del Fondo crediti di dubbia esigibilità. 
Nicotra conclude sul TUEL, con l’auspicio che si possa arrivare all’obiettivo della revisione in questa 
legislatura. 
 
A questo punto il Direttore lascia la parola all’Assessore Regionale Marras, che ringrazia Anci Toscana per 
l’iniziativa odierna così come per le iniziative legate al turismo, e poi al del Presidente della Regione 
Eugenio Giani. 
Il Presidente Giani, che  a sua volta ringrazia Biffoni e Gheri per come  si stanno attivando sul tema della 
Toscana diffusa nonché il Sindaco di Capraia per l’ospitalità, elenca i punti salienti del tema “aree interne” 
e più precisamente: 

- Necessità di evitare lo spopolamento e di offrire più servizi 
- implementazione dei servizi sanitari 
- assicurare i MMG 
- problemi legati alla mobilità 
- maggiore valorizzazione degli esercizi commerciali 
- contributo a giovani coppie che acquistano casa in un piccolo centro  

 
Giani ritiene che si debba lavorare insieme  per fare una legge sulla Toscana diffusa in cui inserire i punti 
sopra elencati; oltre a questa ritiene che sia necessaria anche una legge sull’Arcipelago. 
A tal proposito il Presidente della Regione chiede che Anci Toscana elabori un documento che possa 
costituire la base per le due redigende norme a cui ha appena fatto riferimento e propone di istituire una 
Consulta permanente sulla Toscana diffusa al fine di poter ascoltare la voce di Comuni. 
 
Conclusosi l’intervento di Giani, Gheri introduce l’approfondimento su “Percorsi di sviluppo tra centri e 
periferie” a cura della Professoressa Michela Lazzeroni dell’Università di Pisa, la quale procede con la sua 
esposizione avvalendosi di slides ( alla  cui visione si rimanda per il contenuto dell’intervento ). 
 
A questo punto viene lasciato spazio ai Sindaci per il dibattito. 
Prendono la parola i Sindaci di Castellina Marittima ( Alessandro Giari), Lucignano ( Roberta Casini), Fauglia 
nonché la Vicesindaca di Firenze Alessia Bettini e Arianna Cecchini, Sindaca di Capannoli, i quali toccano  i 
seguenti punti: 
 

- necessità di differenziare l’ordinamento degli enti locali in base alla loro dimensione, sofferenza 
permanente dei piccoli Comuni ( Alessandro Giari) 
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- richiesta a Biffoni di portare la discussione sulle aree interne al Nazionale, importanza delle 
politiche del cibo, istanza al Governo di tenere in considerazione i Comuni relativamente 
all’agrifotovoltaico ( Roberta Casini) 

- necessario approfondondimento riguardo alle politiche sullo smaltimento rifiuti e riguardo alle 
localizzazioni degli impianti con richiesta al Presidente di Anci Toscana nei confronti della Regione 
di farsi portavoce di queste criticità ( Sindaco di Fauglia) 

- importante affrontare i temi del tpl, delle infrastrutture e  del digitale ( Alessia Bettini) 
- necessario intervenire sull’ordinamento e necessaria condivisione sui servizi pubblici locali ( 

Arianna Cecchini) 
 

 
Seguono gli interventi dei Sindaci di Signa, San Marcello Piteglio, Pratovecchio Stia, Gaiole in Chianti, 
Filattiera e dell’Assesore Sabella del Comune di Pistoia, dei quali di seguito la sintesi: 
 

- auspicabile avere una visione della Toscana come un’unica città e necessario che nelle aree interne 
si abbiano gli stesi servizi per i cittadini a partire dall’offerta del TPL ( Giampiero Fossi) 

- il lavoro svolto dalla Consulta della montagna sta dando un contributo importante e si sta 
attivando il Tavolo Città/Montagna; necessario attenzionare le criticità del TPL ( Luca Marmo) 

- provocatoriamente bisogna dire che la “connessione fra aree”, a cui si fa riferimento stamani, 
funziona solo in occasioni come quella odierna, mentre solitamente non c’è un vero interesse né in 
sede ANCI nazionale né da parte del Governo ( Sindaco di Pratovecchio Stia) 

- necessario focalizzarsi sui servizi poiché questi rappresentano lo strumento con cui attenuare le 
differenze fra territori  come è necessario avere presente il ruolo del volontariato, grazie al quale il 
sistema  sta tenendo ( Sindaco di Gaiole in Chianti) 

- urgente rivedere la questione del FCDE come anche il FSD che così strutturato risulta iniquo ( 
Sindaca di Filattiera) 

- richiesta di inserire nel documento che è stato messo in visione in bozza le criticità del TPL, 
strumento con cui valorizzare le aree interne ( Asssessore Sabella) 

 
A questo punto si procede con gli ultimi interventi, e più precisamente quelli di: 

- Sindaca di Fosdinovo che sottolinea il tema  del fotovoltaico legato alla paesaggistica e che pone 
l’attenzione sui servizi ecosistemici e sulla necessità di consolidare la crescita del turismo 

- Sindaco di Aulla il quale rimarca l’importanza di riscoprire la centralità della persona e dei bisogni di 
questa, onde riuscire a dare risposte adeguate qualsiasi sia il territorio in cui si vive e auspica una 
concretezza dell’azione relativamente ai problemi delle aree interne 

- Dottoressa Nicotra della Provincia di Livorno, che, in veste di ospite dell’iniziativa di oggi, ringrazia 
Biffoni per l’invito ed Anci per il lavoro di regia che sta svolgendo e racconta alcune esperienze 
legate al suo territorio 

- Sindaco di Fucecchio, il quale, riallacciandosi a quanto detto da Veronica Nicotra sul PNRR, chiede 
al Presidente di farsi carico di rappresentare nei luoghi opportuni le difficoltà determinatesi per i 
Comuni a causa delle scelte del Governo e rimarca l’importanza della sanità pubblica 

- Sindaco di Terranuova Bracciolini, che ricorda ai presenti la drammatica situazione delle guerre in 
corso, così come tocca la questione dei migranti e nello specifico quella dei minori non 
accompagnati ed in ultimo i problemi da ricondursi ai cambiamenti climatici 

- Vicesindaco di Massa, il quale si sofferma sulla gestione dei rifiuti e sull’opportunità di potenziare 
l’utilizzo degli impianti esistenti in modo da rendere autonoma la Toscana 
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- Sindaca di Monsummano Terme, che pone con forza il problema della carenza del personale, ancor 
più sentito in questa fase in cui si stanno spendendo le risorse del PNRR, e chiede che venga 
inserito nel documento 

 
 
A questo punto prende la parola il Presidente per le conclusioni. 
Biffoni ringrazia i partecipanti per la discussione franca ed onesta di questo pomeriggio, occasione in cui 
sono emerse numerose questioni sulle quali cercherà di fare una sintesi per punti. 
Riguardo al documento assicura che verrà presentato al Nazionale nella stesura modificata in virtù dei 
contributi odierni. 
Per quanto attiene al tema rifiuti fa presente che come Anci sono state fatte manifestate, sia alla 
competente Commissione regionale che al CAL, le preoccupazioni riguardo agli impianti esprimendo 
posizioni serie e fondate e tenendo anche  di conto dell’obiettivo dell’autosufficienza della regione. 
Sempre a Regione, inoltre,  sono state richieste anche risorse per le politiche del turismo. 
Relativamente al TPL, il Presidente informa di aver rappresentato le difficoltà e le istanze degli enti locali 
toscani- ed in particolare quelle delle aree deboli-  direttamente all’AD di Autolinee Toscane, al quale è 
stato chiesto di mettere in  campo tutte le azioni necessarie affinchè venga rispettato il capitolato di gara; 
su questo assicura che entro la fine dell’anno farà nuovamente il punto con l’AD e che verrà a breve 
calendarizzata una nuova riunione del Direttivo con la presenza del gestore. 
Il Presidente, riprendendo alcuni interventi, sottolinea l’importanza di dare risposte sulla sanità di base 
nelle fasce territoriali deboli, con il coinvolgimento imprescindibile di Regione Toscana che sta 
dimostrando grande disponibilità. 
Rispetto al PNRR Biffoni tiene a rimarcare la battaglia fatta e da fare come Anci nei confronti del Governo 
affinchè gli effetti di alcune scelte di quest’ultimo non provochino effetti drammatici sui bilanci del 
Comuni. Riguardo invece alle riforme di TUEL e Province, il Presidente da conto che è stato prodotto un 
documento ufficiale approvato all’unanimità in sede ANCI con cui si sono espresse chiaramente le 
posizioni in merito. 
Infine, invita tutti a riflettere sul fatto che per quanto a che vedere con la carenza di personale, i Comuni 
hanno visto sfumare soluzioni nel confronto con il precedente Governo e nello specifico con il  Ministro 
Brunetta, pertanto si rende opportuno riprendere la discussione con l’attuale Governo Meloni. 
Concludendo, Biffoni ringrazia il Presidente Giani, di cui accoglie con grande favore quanto da lui detto 
sulla Toscana diffusa, e mette in luce come la condivisione oggi di un documento unitario costituisca un 
grande punto di forza per l’Associazione. 
 
Prende dunque la parola nuovamente Gheri, il quale da lettura delle modifiche apportate alla bozza di 
documento coerentemente con gli ulteriori elementi emersi durante la seduta. 
Il documento viene  approvato all’unanimità. 
 
 
Si procede infine con l’approvazione del verbale della seduta del 4 luglio 2023. 
Il Direttore chiede se vi sono osservazioni circa il verbale della precedente seduta del 4 luglio scorso e, non 
avendo nessuno chiesto la parola, lo mette in votazione. 
L’Assemblea approva all’unanimità e prende atto che non vi sono, al momento, verbali arretrati da 
approvare. 
 
 
 

*** 
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Matteo Biffoni ringrazia tutti gli intervenuti ed alle ore 18.45 dichiara chiusa l’Assemblea. 
 
 
 
 
 
 
 
Il Presidente                                                   Il Direttore 
Matteo Biffoni                     Simone Gheri 

                                              
 
 
Firenze, 9 ottobre 2023 
 
 


